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东城自备井遭遇关停难
水资源浪费严重直接影响保泉，不少市民想喝自来水但市政供水管网有限
本报记者 王光营

“这150多眼自备井大都在趵
突泉泉域内，不仅影响泉水喷涌，
供水也存在安全隐患。”在今年两
会上，民盟济南市委提交了关于
封闭东部城区自备井的建议。提
案认为，虽然自备井长期以来承
担着城市供水任务，但随着城市
发展，自备井不仅影响保泉，水质
还容易受污染。

据统计，从2003年起，省城先
后关闭了300多眼市区地下水深

井，但目前仍有150余眼深井和大
量浅层水井在使用。这些自备井
主要分布在二环路以东片区，每
天的地下水开采量约为13万立方
米，其中用于工业生产的水量约8
万立方米。

由于开采不合理，自备井造
成地下水水位迅速下降，每年3月
-6月趵突泉水位都会降至临近停
喷线，须通过回灌补源才可勉强
度过危险期，对泉水持续喷涌带

来了负面影响。
另外，绝大多数自备井供水

处理工艺简陋，缺乏起码的常规
处理、必要的卫生防护和水质检
测，水质安全没有保障，对居民的
用水安全带来潜在危害。近年来，
省城东部一些院校、社区自备井
经常发生大肠杆菌、浑浊度超标，
引发饮用水安全问题。

自备井不仅不安全，还扰乱
了正常供水秩序。由于自备井供

水缺乏严格监管，在制水过程中
处理工艺简化，标准降低，以较低
的成本争夺城市供水市场。

按测算，城市公共供水企业
每售出1立方米水，要征收0 . 9元
的污水处理费，上缴税费约0 . 18
元。按照自备井的开采规模，每年
的税收就要损失850万元，应交污
水处理费约4700万元，但实收不
足1200万元，水资源浪费也比较
严重。

“水壶刚用了几次，内壁上就
结了厚厚一层水垢，这样的水谁
敢喝啊？”8日，历山北路北段盖佳
花园小区的不少市民告诉记者，
该小区使用的就是自备井，放出
来的水漂着一层水锈，除了洗衣
服，喝水做饭基本都是买水。

记者在一户居民家中看到，
与一般的水壶水垢留存在壶底不
同，这户居民家的水壶内壁上有
厚厚的一层水垢，基本看不出水
壶的原色。两个暖水瓶中装着刚
烧开的水，上面漂着一层白沫。

“倒在茶杯里更明显，喝着都拉嗓
子。”这位居民说。

“这水哪敢喝啊？孩子花了一
万多元在家里装了一套净水设备。”
小区居民李先生告诉记者，小区南
区有两个自备井，都是直接从地下

抽上来的，基本没有什么净化程序。
他们家喝水做饭都用净化后的水，
只有洗衣服时才使用自来水。

记者看到，小区西侧有一个
方形的建筑，门口上了锁，小区居
民说这就是自备井。小区内还安
装了自动售水机，市民做饭用的
水大都是从这里买的。

“这水没法吃，真得解决一下
了。”在不远处的汇源华庭小区也
是通过自备井供水，居民对饮水
水质问题同样很苦恼。

不少居民表示，他们也不想吃
自备井的水，曾多次找相关部门反
映，但到目前也没有解决。为了解决
吃水问题，不少居民都想加入市政
供水管网，但由于管网覆盖不足，并
且要缴纳大量费用，而且没有人出
面组织，这事也就不了了之了。

民盟济南市委在提案中认
为，为了涵养地下水源，省城修建
了玉清湖、鹊山水库及配套水厂，
城市公共供水管网总长度达到了
3000余公里，覆盖面积320平方公
里，为自备井实施水源置换创造
了条件。

为此，对济钢、炼油厂等工业
自备井用水大户，应该尽快实施
水源置换，利用污水处理厂再生
水、黄河水、南水北调水替代工业
用地下水，将置换出的地下水通
过供水管网用于居民生活。在城

市公共供水管网到达的区域，未
取得许可的在用自备水井立即停
止取水，取得许可的限期封停，严
禁办理新的取水许可。

记者获悉，济南市水利部门
先后封闭了深层自备井350眼、浅
层井3000多眼。每年都对拆除设
备尚未填埋的已封自备井突击检
查二至三次，杜绝自备井重新启
用，对40家取水量较大的自备井
单位，每日调度统计，督促减少自
备井开采量。

“喝了这么多年，水质肯定没

问题。”部分使用自备井的管理单
位认为，自备井抽的都是深层地下
水，远离地表污染，水质没问题。

居民如果对饮用水水质有疑
问，可以申请水样检测，但由于程
序复杂，要支付一笔费用，很少有
人申请检测。

“其实大部分使用自备井的
小区居民都愿意加入自来水供水
管网。”据介绍，按照目前的标准，
自备井水费每吨约为3元，再加上
电力、设备费用、人工费用，成本
甚至比自来水还高。

既然如此，为何这些小区不
加入自来水供水管网呢？济南市
水务部门表示，新加入用户需要
交纳每平方米26元的配套费，再
加上设计费、施工费，对一些家庭
来说存在困难。

有专家建议配套费由产权单
位和供水企业共同承担，产权人
无力承担的，由市财政列支。对部
分具有保留价值的自备井，经主
管部门批准，作为城市应急供水
备用水源，纳入城市公共供水管
理范围。

民盟济南市委建议 封闭东部城区自备井

记者探访 自备井水锈多，市民做饭得买水

专家说法 告别自备井，管网配套是难题

本报1月10日讯 (记者
张頔 赵丽 喻雯) 1月10
日，济南市政协十三届二次
会议举行第二次全体会议，
16名委员在大会上发言。对
东部地区的自备井问题，有
委员建议应新建水厂。

靳雪梅委员作为致公
党、台联、侨联界别组发言
人，作了题为《进一步加强我
市城市居民饮用水安全保障
工作的建议》的大会发言。她
介绍，济南市居民生活饮用
水供水方式主要有三种：以
水库、黄河水、地下水为水源
的市政集中供水，以自备井
为水源的自建式集中供水和
二次供水。

济南市东部城区供水保
障能力不足，存在不少自备
井，这是和全市整体供水格
局分不开的。济南市两大引
黄水库均位于城区西北部，
加上地形特殊以及保泉限采
地下水，东部城区水源严重
不足，所以形成多家小型供
水企业和自备井供水并存的
格局。

自备井水源四氯化碳、
硝酸盐等指标超标问题日渐
突出，再加上缺少完备的水
处理工艺，水质安全难以保
障。同时，各供水企业管网独
立，分属不同部门管理，如遇
突发事件，协调难度大，应急
处置能力严重受限。脱离于
公共供水管网的自备井存在
管理上的极大不便。

针对自备井存在的问
题，靳雪梅委员建议，政府应
加强东部城区供水安全保
障。鉴于东部城区供水设施
短缺问题突出，建议进一步
整合区域内供水企业，尽快
实现城市供水统一管理。同
时，根据城市供水专项规划，
结合东部发展实际，新建相
应规模的水厂。
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在盖佳花园小区，居民介绍说这就是其中的一处自备井。
本报记者 王光营 摄

对于泉城济南来

说，地下水位高低对泉

水持续喷涌至关重要，

主管部门每年都检查

关闭部分自备井。在今

年两会上，不少代表委

员认为，自备井对节水

保泉和居民饮水安全

存在隐患，但由于供水

管网限制，不少居民无

法加入市政供水管网，

导致自备井关闭陷入

困难。

盖佳花园小区使用
的是自备井，居民家中的水
壶烧上几次就结满了厚厚
的水垢。

本报记者 王光营 摄
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